
 

 

  MEMÓRIA DA 3ª REUNIÃO DO GRUPO de TRABALHO MANANCIAIS - GTM 
GESTÃO 2021-2023 

DATA: 30/07/2021 HORÁRIO: 09h30 LOCAL: Plataforma Teams 

LISTA DE PRESENÇA – GTM 

Entidade  Nome 

SIMA Laura Stela 

SIMA Rosi Dias 

CETESB Gilson Guimarães 

CETESB Lillian Barrella Peres 

Secretaria de Logística e Transporte Augusto Olavo Leite 

SABESP Rosemeire Laganaro 

Secretaria da Educação Sergio Luiz Damiati 

UFABC Luciana Travassos 

CIESP São Bernardo do Campo Ricardo Saad 

SEMAE Mogi das Cruzes Cristiano Von Steinkirch 

SEMAE Mogi das Cruzes Camila Candiles 

Sindicato Rural de Mogi das Cruzes Juliana Geseíra 

APU Amauri Pollachi 

PM de Mauá Rogério Santana 

PM de Ribeirão Pires Karin Kelly 

PM de Itaquaquecetuba ? 

PM de Biritiba Mirim Alaine Cristiane Feital 

PM de Suzano Solange Wuo 

CONVIDADOS 

Entidade  Nome 

ICATI José Arraes 

PM de Diadema Alisson Carlos Félix 

PM de Diadema André Luiz Neves 

PM de Mogi das Cruzes Emerson  

 José Soares da Silva 

CETESB Leonardo Franca Morais 

FABHAT/ Secretaria Executiva Ana Sedlacek 

 



 

 

ASSUNTOS TRATADOS: 

 

1. Abertura. 

Solange Wuo (PM de Suzano e Coordenadora do GTM) iniciou a reunião às 09h45, 
agradeceu a presença de todos e apresentou a pauta: 

 
1. Aprovação da memória anterior; 

2. OF. CPLA nº 15/2021 – Compatibilização do Plano Diretor de Ribeirão Pires; 

3. Formação do GT Guaió; 

4. Saneamento rural - unidade sanitária;  

5. OF. CPLA nº - Compatibilização do Plano Diretor de Rio Grande da Serra; 

6. Outros assuntos. 

 
André Luiz (PM Diadema) questionou se durante as últimas reuniões do GTM foi criado 
um espaço para armazenar as Notas Técnicas (NTs) referentes as revisões dos PDPAs. 
Solange explicou que os únicos PDPAs que foram revisados até o momento foram do 
Guaió e Cabuçu-Tanque Grande e que suas respectivas NTs estão no site do CBH-AT. Já 
com relação aos demais mananciais, informou que a elaboração dessas notas ainda não 
foi iniciada, mas que serão realizadas juntamente com os subcomitês. 

Em seguida, a Coordenadora perguntou se havia alguma consideração com relação a 
memória da reunião anterior. A memória foi aprovada. 
Solange apresentou os assuntos pendentes, de acordo com a pauta da reunião.  
 

2. Informes a respeito das Compatibilizações dos Planos Diretores com as Leis 
Específicas dos municípios de Ribeirão Pires e Rio Grande da Serra. 

 

Com relação a Compatibilização do Plano Diretor de Ribeirão Pires com a Lei Específica 
da APRM Alto Tietê Cabeceiras, Solange informou que foi realizada uma reunião entre 
Márcia Nascimento (SIMA), Luciana Travassos (UFABC), Valburg (FABHAT) e 
representantes da Prefeitura de Ribeirão Pires para esclarecimento de algumas 
discrepâncias identificadas na planilha por subárea. Após essa reunião de 
esclarecimento, o tema passou para CTPA e em seguida, foi encaminhado para 
aprovação na 3ª Reunião Plenária que ocorrerá no dia 13 de agosto.  

Já com relação a Compatibilização do município de Rio Grande da Serra com a Lei 
Específica da APRM Billings, Solange informou que a planilha está em processo de 
finalização por parte da FABHAT visando o atendimento ao estabelecido na Deliberação 
CBH-AT nº 98/2020 e que seria pauta da 4ª reunião do GTM. 

Luciana Travassos pontuou que, após um melhor entendimento da Resolução SMA 
142/2018 a partir da reunião com os representantes de Ribeirão Pires e a planilha de 
compatibilização por subárea, entende que o GTM deve iniciar novas discussões sobre 
o processo de compatibilização visando uma atualização da Deliberação CBH-AT nº 



 

 

98/2020. Luciana acredita que a espacialização contribuirá para a identificação de 
possíveis fragmentações que poderão induzir ocupações nos mananciais futuramente. 

Amauri (APU) ressaltou que o aperfeiçoamento de deliberações do comitê sempre pode 
ser realizado e que a sugestão da Luciana pode ser facilmente atendida, tendo em vista 
também que no plano de trabalho da CTPA existe uma ação referente as 
compatibilizações. 

 

Formação do GT Guaió. 

 
Assim como na reunião anterior, o GT abordou a necessidade de criação de um subgrupo 
para elaborar a minuta de anteprojeto de lei das futuras APRMs dos mananciais Guaió 
e Cabuçu-Tanque Grande. Esse grupo deverá contar com a participação dos municípios 
com território nas atuais APMs (Ribeirão Pires, Mauá, Suzano, Ferraz de Vasconcelos, 
Poá e Guarulhos), dos representantes do GTM e dos subcomitês.   

Considerando os nomes apresentados na 2º e na 3º reunião do GT-M, o subgrupo 
contará com: Lilian Barrella e/ou Xavier de Oliveira (CETESB); Gilson Guimarães 
(CETESB); Márcia Nascimento (SIMA/CPLA); José Rogério Santana (PM Mauá); Nelson 
Nelson Tsutomu Ota (PM Mauá); Karin Kelly (PM Ribeirão Pires); Moacyr Alves de Souza 
(PM Ferraz de Vasconcelos); Solange Wuo (PM Suzano); Fernando Deli (PM São Paulo); 
Claudete Canada (PM Poá); Solange Duarte (PM Guarulhos); Amauri Pollachi (APU) e 
José Arraes (ICATI). 

Luciana Travassos pontuou que não possui disponibilidade para participar do subgrupo, 
mas que gostaria de ser convidada quando a temática rural fosse abordada. 

Ana (Secretaria Executiva) sugeriu que fosse realizado um contato com todos os 
integrantes que participaram do GT Guaió na gestão anterior para verificar se gostariam 
de participar das novas discussões. 

 

3. Saneamento Rural – Unidade Sanitária. 

 
Solange abriu a discussão apontando que, após uma reunião com Gilson Guimarães 
(CETESB) e Josué (DAEE), foi entendido que a primeira atividade a ser feita com relação 
a esse tema seria conhecer as considerações de todos os interessados. Dessa forma, 
seria possível nortear os trabalhos que seriam realizados. 

Camila Candiles (SEMAE) apresentou um parecer da CETESB referente a um projeto 
proposto pelo SEMAE intitulado “Substituição de fossas rudimentares por unidades de 
saneamento individual em área rural da APRM-ATC, incluindo capacitação dos 
contemplados”. De acordo com o parecer, a CETESB não se opõe ao projeto, desde que 
as propriedades beneficiadas com a implantação das unidades de saneamento 



 

 

individualizadas providenciem a regularização das mesmas perante o estabelecido pela 
legislação da APRM ATC. 

Cristiano (SEMAE) sugeriu que no grupo, seja realizada a análise de produtos já 
existentes no mercado e que facilitam a operação/manutenção dos sistemas pelos 
proprietários em área rural. 

Gilson informou que realizou uma reunião interna na CETESB apresentando uma 
proposta para viabilizar a implantação desses sistemas com o objetivo de atender ao 
Marco Legal do Saneamento. Assim que o assunto tiver alguma atualização, o GTM será 
informado. 

Como sugestão de encaminhamento, Amauri ressaltou a importância de criação do 
subgrupo para discutir esse tema e que seria imprescindível a presença de 
representantes das operadoras de saneamento nesse processo. 

Durante a reunião, apresentaram interesse em constituir o grupo: Camila Candiles e 
Cristiano (SEMAE); Karin Kelly (Ribeirão Pires); Douglas (PM Salesópolis); Roberto 
Sobrenome (Sindicato Rural de Mogi das Cruzes ou CATI); Rosemeire Lagarano (SABESP); 
Gilson Guimaraes (CETESB); Lilian Barrela (CETESB), Amauri Pollachi (APU); Solange 
Duarte (Guarulhos) e José Arraes (ICATI).  

Laura Stela (SIMA) sugeriu convidar algum representante da Coordenadoria de 
Desenvolvimento Rural Sustentável (CDRS) e Solange pediu para que Luciana Travassos 
verificar se pode indicar alguém da UFABC para participar. 

  
4. Outros assuntos. 

 
Ana Sedlacek informou que os boletins dos Grupos de Fiscalização Integrada (GFIs) serão 
inseridos no site do CBH-AT no início de agosto no campo “Áreas de Mananciais”. 

Solange informou a Lilian Barrela (CETESB) que os subcomitês Billings-Tamanduateí e 
Alto Tietê-Cabeceiras gostariam de uma apresentação dos resultados do MQUAL em 
suas respectivas APRMs.  

Para o subcomitê Billings-Tamanduateí, a apresentação deve ocorrer na próxima 
reunião, dia 09 de agosto às 10h30. Nessa reunião, Marta Marcondes também 
apresentará os resultados do monitoramento que realiza na região. Lilian ficou de 
verificar com Xavier (CETESB) mas acredita que será possível apresentar esses resultados 
para o subcomitê nessa data. 

Já para o subcomitê Alto Tietê-Cabeiras, a apresentação seria realizada no dia 30 de 
agosto às 15h00. 

 

 

A reunião terminou às 11h25. 


